

# Cortázar, García Márquez y Cardenal, Testigos de Cargo en el Tribunal Russell

(IPS y PL)

ROMA, 13 de enero.—En su sesión de hoy, dedicada a la Argentina, el Tribunal Russell II sobre la represión en América Latina, que sesiona en Roma desde el 10 al 17 de este mes, escuchó una conferencia de prensa del escritor Julio Cortázar y de varios abogados y defensores de los presos políticos argentinos, así como una acusación oficial de ellos a la CIA y una denuncia de las complicidades estatales con las "tres A", ratificada dramáticamente por diversos testigos directos.

Julio Cortázar denunció la muerte en Argentina de mil personas secuestradas y asesinadas en un año (no se cuentan en esa cifra los caídos en combate, aclaró) y denunció que después del combate de Montechingolo muchos habitantes del barrio fueron secuestrados, desconociéndose hasta hoy su paradero, lo que hace presumir que fueron asesinados y agregados a la lista de muertos en acción. A los muertos, dijo, se los dejó 10 días sepultados impidiendo a sus familiares que los recogieran.

Contra los servicios de inteligencia norteamericanos se formularon denuncias pormenorizadas. El miembro informante, un abogado defensor de los presos políticos, declaró que el embajador norteamericano en Argentina, Robert Hill, es conocido por sus relaciones con la CIA y trabajó para ella en Guatemala y Vietnam, donde se desempeñó anteriormente. Además, el informante dijo que han sido publicados en Estados Unidos los nombres de los numerosísimos agentes de la CIA presentes en la representación diplomática norteamericana en Buenos Aires, agregando que casi todos ellos participaron en los planes de exterminio "fénix" en Vietnam y desempeñaron cargos en el sudeste asiático, República Dominicana (cuando la invasión), Brasil y Bolivia, dirigiendo operaciones "antisubversivas" y de espionaje.

## LILI MAZAFERRO Y ANA MARIA GUEVARA

Por otra parte, solicitando la condena del gobierno que preside la señora de Perón, los representantes argentinos que durante todo el día de hoy testimoniaron frente al jurado del Tribunal Russell Segundo culminaron sus intervenciones considerando que la solidaridad internacional será factor importante de ayuda a la liberación de su pueblo.

Una cerrada ovación marcó las palabras de Lili Mazafferro, representante del Comité Argentino de Solidaridad, quien destacó que la comprensión y la ayuda internacional hacia "la lucha que libra el pueblo argentino es y será elemento positivo en el largo camino que aún tenemos por delante". La representante argentina destacó que hablaba "como argentina, como revolucionaria y como madre de quien la represión ha asesinado a su hijo".

Ana María Guevara, hermana del "Che", denunció el arresto de su hermano Juan el 28 de febrero de 1975, quien fue transferido desde Buenos Aires a la lejana cárcel de Rawson. "Enfermo de hepatitis —dijo— se le negó asistencia médica. Sus compañeros lanzaron una huelga de hambre y fue trasladado a la en-

fermería, pero tampoco allí recibió atención médica". Indicó que el 22 de agosto último se decidió aislarlo en una celda de un metro y medio por 2, sin vidrios en la ventana, a una temperatura de cinco grados bajo cero. "Lo han vuelto a transferir —concluyó su testimonio— y no se sabe dónde está actualmente".

También prestó testimonio el militante político Luis Silvi, detenido el 2 de marzo de 1975. Durante 20 días, él y sus compañeros fueron sometidos al siguiente tratamiento: desnudos y atados a un lecho metálico, se les arrojaba agua y luego se les aplicaba choques eléctricos en todo el cuerpo, especialmente en la boca, los pies y los testículos. "Durante uno de estos 'interrogatorios' —dijo, los policías me reventaron un oído a golpes".

## ERNESTO CARDENAL

Otra intervención ante el Tribunal Russell fue la del poeta nicaraguense Ernesto Cardenal, quien denunció la "brutal represión en que vive su pueblo".

Cardenal, intelectual de reconocido prestigio en Latinoamérica, destacó que los campesinos nicaraguenses subsisten en un régimen de terror, acosados por la posibilidad de la cárcel y la tortura.

El poeta nicaraguense manifestó también que su país se ha convertido en "un inmenso campo de concentración donde las cárceles se han extendido hasta los patios traseros de los edificios públicos".

## GARCIA MARQUEZ

Por otra parte, el escritor colombiano Gabriel García Márquez aseguró que "la única alternativa política para América Latina es el socialismo".

García Márquez, quien fungió como vicepresidente de la tercera y última sesión del Tribunal Russell, declaró a la prensa romana que Chile sufre una violenta dictadura y los cambios políticos allí tendrán un carácter radical.

Chile no tiene alternativas: o continúa bajo la dictadura militar o realiza un viraje hacia el socialismo, planteó.

## DENUNCIA DE LORETA VALADARES

A su vez, la abogada brasileña Loreta Valadares aseguró ante el Tribunal Russell que es falsa la liberalización política anunciada por el régimen militar de su país, desde hace 2 años.

La intervención de la abogada brasileña durante la tercera y última sesión del Tribunal estuvo dirigida a demostrar la falsedad de la liberalización política proclamada en 1973 por el jefe del régimen de Brasil, Ernesto Geisel, cuando asumió el poder.

Valadares probó que los órganos de información que se opongan al criterio oficial, desde cualquier punto de vista, son censurados total o parcialmente, con independencia de que está implantada la llamada "censura previa" para todas las publicaciones.

Refirió que los diarios *El Estado de Sao Paulo*, *Tribuna Libre*, la revista *Veja* y los semanarios *Opinión* y *Movimiento* sufrieron prohibiciones parciales durante 1975.